

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.-Número 747

SUSCRIPCIÓN
En la Isla al mes ptas. ... 1.00
Recibo de España » ... 1.25
Extranjero » ... 2.00

Mahón, sábado 3 Abril de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

“TUPINAMBA”

ES EL MEJOR CAFÉ

De venta en la Cooperativa de los SRES. TUDURÍ HERMANOS

Plaza Príncipe, 14

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Sale de Barcelona con escalas á las 7 de la mañana.

Automóviles.—Sale de ésta para Ciudadela á las 7 y media de la mañana y de Ciudadela para ésta á las 3 de la tarde.

Santos del día.—Santos Isidoro y Ambrosio.

Sol.—Sale á las 5 h. 29 m. mañana, pónese á las 6 h. 16 m. tarde.

Luna.—Sale á las 5 h. 28 m. mañana, pónese á las 5 h. 41 m. noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días, exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

LAS MANIFESTACIONES

Consecuencias políticas

Para que nuestros lectores vean que no todos los periódicos de la restauración son aduladores, copiamos del «Diario Universal», órgano del Sr. Conde de Romanones, los siguientes artículos:

«La manifestación realizada ayer en Madrid y las que, secundando la iniciativa del Sr. Sol y Ortega, se verificaron también en distintas provincias, constituyen un hecho cuya importancia aumenta por no haber tomado parte activa en su organización los partidos políticos militantes.

La agitación que se ha producido entre la gente política y el pueril empuje del Gobierno y sus amigos de desdenar las manifestaciones, comentándolas en forma imprudente, son demostración bien clara de que la situación se ha sentido herida, pudiendo desde luego añadirse que de esas heridas no se cura fácilmente.

No podrá atribuirse á pasión de partido nuestro juicio, pues sabido es que el ilustre jefe de los liberales, al ser invitado por el señor Sol y Ortega, se negó, desde luego, á tomar parte en la manifestación; y en cuanto á lo que venimos escribiendo acerca del acto mencionado, no se podrá citar concepto alguno en que se advierta parcialidad ni prevención.

No podemos, sin embargo, cerrar los ojos á la realidad, y, volviendo la espalda á los hechos, mirar con indiferencia los actos de protesta contra el Gobierno ayer realizados, de los cuales el más importante fué la manifestación de Madrid.

Analizando serenamente este hecho resulta, sin que nadie pueda contradecirlo, que hay un núcleo importante de ciudadanos que, ejercitando con gran sensatez su derecho, han querido hacer pública manifestación de que ven con desagrado el criterio imperante del Gobierno en los conflictos, tan frecuentes en la Administración, entre el interés privado y el interés general. Y á pesar de todas las protestas de que la manifestación no obedece á fines políticos, el resultado de aquélla es, ante todo y sobre todo político.

Hubiera fracasado el intento del señor Sol y Ortega, y desoyendo su invitación hubieran acudido sólo algunos grupos á acompañarle en el acto de ayer, y no hubiera vacilado el Gobierno y sus amigos en deducir la consecuencia política de que la vida, la situación se había robustecido y que el señor Maura tenía hoy más fuerza que antes de las manifestaciones de ayer.

Que lo ocurrido es precisamente lo contrario se ha advertido ayer, desde luego, por los comentarios que dondequiera se oyen, y por la agitación reinante en los pasillos de las Cámaras, juntamente con el disgusto y mal humor de ministeriales muy caracterizados.

Vino, por último, á subrayar este

estado de cosas, la noticia de la renuncia del cargo de diputado presentada hoy por el señor Azcárate, al saber que sus electores habían visto con disgusto que no había secundado la actitud del señor Sol y Ortega.

Este resultado, que no figuraba seguramente en las previsiones de los manifestantes, es prueba elocuente del estado de opinión que se ha producido, y sobre el cual es fuerza que, dejando á un lado los móviles del amor propio herido y de la vanidad lastimada, medite serenamente el señor Maura.

Porque hay en las manifestaciones realizadas, algo que está por cima de la mayor ó menor permanencia del Gobierno en el Poder, y esto es lo que debe ser objeto de la reflexión del presidente del Consejo, á fin de no contraer graves responsabilidades, que, seguros estamos, su patriotismo y su lealtad le aconsejarán que no pueden producirse.

Al lado de estas consideraciones resulta minúsculo el afán de algunos ministeriales, mal aconsejados, de negar lo que todos hemos visto y tratar con desprecio un núcleo de opinión que ayer apareció en las calles solicitando ser atendido.

Los hechos tienen más fuerza y elocuencia más convincente que todos los comentarios, y ante un hecho de la magnitud del que anteayer se ha producido, la fácil negativa ó el desdén imprudente sólo pueden contribuir á que el mal se haga irremediable.»

NOTAS AL MARGEN

— Sin enfadarnos.

La Epoca, en un magnífico artículo, que contrasta notablemente con las procacidades de que hacía gala estos días—como esa de llamar borregos de Sol á los manifestantes del domingo—, nos invita á discutir con serenidad, á no descomponernos, á no enfadarnos.

Bueno. Pues no nos enfademos. Puesto que el colega comienza á tomar la manifestación en serio y confiesa que la componía «una copiosa multitud de ciudadanos españoles», el señor La Cierva, su inspirador, debe rectificar las especies vertidas en los primeros momentos. «Aun suponiendo que los manifestantes fueran 100.000, siempre resultaría que en Madrid hay 500.000 partidarios del Gobierno.» Así parece que se expresó el gran demógrafo.

Según eso, pues, si los telegramas recibidos por el señor Maura son 10.000, hay en España 17.990.000 antimauristas. Si todos los que se abstuvieron de la manifestación son ministeriales, todos los que se abstuvieron de la contramanifestación deben considerarse como antiministeriales. Y, sin enfadarnos, alguna fuerza representan esos abstenidos.

Sin enfadarnos también, lloraremos con *La Epoca* leyendo el último párrafo de su artículo:

«¡Cuántas inteligencias por desperdiciar, qué inmenso caudal de ilusiones por traer á una fecundación nueva de nuestra España!»—pensaba el articulista al ver pasar los manifestantes. Pero al pensar así, ¿no sentía la amargura de pertenecer á un partido político que nada ha hecho por desperditar esas inteligencias, por traer esas ilusiones á «esa falange de espíritus generosos, que lo mismo dan de sí el bien que el mal?»

Para un hombre como Maura esas líneas de *La Epoca* deben haber constituido una inmensa amargura. Y no es preciso enfadarse para reconocerlo.

JUTALO.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Jueves, 1.º

Los republicanos solidarios

En el «Centre Nacionalista Republicà» se ha reunido la ponencia encargada de dictaminar acerca de la fundación del partido republicano único catalán.

Asistieron á la reunión representaciones de todas las entidades nacionalistas de Barcelona y se leyó y fué aprobado un dictamen en el que, después de hacer constar que el republicanismo en España ha padecido siempre de un defecto substancial que ha inutilizado toda su potencia hasta en los momentos de mayor esplendor, y sufrido de un extremado doctrinarismo, incompatible con la vida política moderna, que tiende á adaptarse á las necesidades de cada momento para avanzar paso á paso en el camino de las reivindicaciones ideales, se consignan las bases siguientes:

1.º Los diferentes matices que hoy presenta en Cataluña el republicanismo, deberían agruparse para constituir un organismo único encargado de la acción política social que han de desarrollar en lo futuro los republicanos catalanes.

Para realizar eso no vendrá obligado ninguno de ellos á abandonar su peculiar punto de vista doctrinal, ni tan sólo á disolver sus Centros políticos, desde donde podían seguir rindiendo culto á sus programas.

Habría bastante con que voluntaria y expresamente delegasen su fuerza para la acción política en este nuevo organismo, único medio de que su trabajo pudiese resultar intenso y provechoso.

2.º La organización superior y única de acción política estaría compuesta de la suma individual de los asociados, se regiría por unos estatutos apropiados á sus funciones y alta finalidad y nombraría los órganos adecuados para la dirección de la misma.

3.º Los puntos fundamentales de la orientación política de este nuevo organismo de acción y de coincidencia entre todos sus componentes, deberían ser los siguientes:

Reconocimiento del derecho de Cataluña á su autonomía integral política y administrativa; forma de gobierno republicana dentro de su régimen democrático; supremacía del poder civil, y lazo federativo como nexo de unión con las demás nacionalidades ó regiones españolas.

Homenaje á Guimerà

En el despacho del alcalde se ha reunido la comisión organizadora del home-

naje á Guimerá y la que designó el Ayuntamiento para secundar aquella iniciativa, con objeto de acordar la forma en que han de aplicarse las 25.000 pesetas que para ese fin votó la Corporación municipal.

En principio, quedó convenido lo siguiente:

Costear el busto de Menelich, protagonista del drama *Terra baja*, que será modelado por el artista señor Montserrat y colocado en el parque de Montjuich.

Cuidar del adorno del tablado que se levantará en la plaza de Cataluña, para la manifestación en honor del poeta, adorno que será confiado al señor Alarma.

Contribuir á la impresión de 60.000 ejemplares de trozos selectos de las obras del festejado.

Y, finalmente, costear el diploma artístico en el que se hará constar que se le declara hijo adoptivo de la ciudad, y del que se le hará entrega en la solemne sesión que se celebrará en el Salón de Ciento.

Por los presos y desterrados

Un periódico ha realizado un información cerca de los diputados y senadores solidarios y otros conspicuos del partido, en busca de la opinión de éstos sobre la campaña que se trata de emprender en favor de los presos desterrados y procesados del partido.

De la información, resulta:

Que todas las personas consultadas, con perfecta unanimidad, han aprobado la campaña, y en su mayoría la estiman de oportunidad, lamentando que no se haya realizado hace tiempo.

Que la mayoría opina que no se concederá la amnistía; algunos opinan que sólo se resolverá á concederla si la campaña para obtenerla, en su doble aspecto parlamentario y popular, es lo suficientemente enérgica.

Que si bien algunos creen que ni Maurá ni Moret concederán la amnistía, la mayoría de los consultados opina que el último es el que en todo caso accedería á darla mejor que el jefe conservador.

Aparte estas discrepancias de opinión, todos los consultados estuvieron unánimes en ofrecer su apoyo personal á la campaña emprendida por la Comisión.

El señor Vallés y Ribot manifestó á la ejecutiva que fué á visitarle para recabar su apoyo, que se lo concederá incondicional; pero que no podía ofrecerles el de la Junta de Solidaridad por hallarse disuelta.

Huelga general

Hoy se habrán declarado en huelga general los obreros de las fábricas de San Felú de Codinas.

Esta tarde, en vista de que la comunicación telefónica con dicho pueblo, sin que se sepa el motivo ha quedado interrumpida, el gobernador ha marchado en automóvil hacia allí.

Témese que hayan ocurrido sucesos desagradables.

Los ánimos de los huelguistas estaban estos últimos días muy excitados.

«Match» de ajedrez

Bilbao.—El diputado provincial don Benigno Olabarrieta recibió, hace algún tiempo, una carta fechada en San Petersburgo.

La espístola estaba escrita en esperanto.

Puesta en Castellano inteligible, resultó que el firmante desafiaba á cualquier bilbaíno, que tuviera por conveniente aceptar la invitación, á jugar un «match» de ajedrez, comunicándose las jugadas por carta.

El señor Olabarrieta mostró la espístola á algunos de sus amigos.

Uno de los concurrentes asiduos á la Sociedad Bilbaína se apresuró á recoger el guante.

Inmediatamente se puso en conocimiento del caballero de San Petersburgo, á un tiempo ajedrecista y esperantista, la aceptación del reto, advirtiéndole el de Bilbao que le daba la salida.

El ruso ha contestado hoy, comunicando que ha salido ya; es decir que ha movido la primera pieza, comenzando el partido de ajedrez á distancia.

También este anuncio ha llegado escrito en esperanto.

El de aquí hará su correspondiente jugada y volverá á escribir á San Petersburgo.

Y así sucesivamente hasta que el «match» termine.

Este caso curiosísimo en que el ajedrez y el esperanto se dan la mano en singular combate á muchos kilómetros de distancia, ha despertado aquí gran interés, y entre los aficionados al juego del ajedrez se cruzan apuestas en las que ya no interviene el esperanto, sino cantidades metálicas relativamente respetables.

No se sabe que tiempo se habrá de invertir en el partido.

Eso dependerá de como vayan las comunicaciones y de lo que cueste traducir las epístolas que el jugador de San Petersburgo redacta en esperanto.

ESCÁNDALO CORTESANO

Abdicación del Príncipe de Servia

En círculos políticos de Belgrado se asegura que hace tres semanas dos grandes potencias propusieron al príncipe Jorge, heredero de la corona que emprendiese un viaje por el extranjero, á fin de olejarle de la corte ofreciéndole 300.000 francos y que el príncipe rechazó indignado la proposición.

Añaden los informes de Servia que aquel Gobierno, después de larga discusión, sostenida en el Consejo de ministros celebrado, decidió la abdicación del príncipe y que el rey Pedro la aceptó inmediatamente.

El rey llamó á palacio al príncipe Jorge para comunicarle la resolución del gobierno. El príncipe se mostró al pronto sorprendido, pero se sometió á lo acordado, y escribió al presidente del Consejo la carta de abdicación.

Este acuerdo, como se comprenderá fácilmente, perjudica á la monarquía; pero la abdicación y la salida del reino del príncipe heredero, favorecen la causa de la paz, puesto que el príncipe Jorge era el jefe del partido de resistencia nacional.

El carácter impetuoso, impulsivo é irascible del príncipe, del que se dice que es un alcohólico y casi un epiléptico, constituía un constante peligro.

El origen del acuerdo, relativo á la abdicación, se debe á las intimaciones de la prensa austriaca, recogidas en parte de la prensa servia y de las camarillas de los adversarios del príncipe.

Una de las acusaciones que se formulan contra el príncipe se refiere á la muerte de su ayuda de cámara Kolakovich á consecuencia de haber caído por una escalera.

Se dice que la verdadera causa de la desgracia fué otra, y á este propósito se refiere que el príncipe, en un acceso de cólera, lo mató pateándole luego y desgarrándole el cuerpo con las espuelas.

Con motivo de este crimen se pedía que se abriese una instrucción judicial.

También se ha dicho que se publicaría una certificación de los médicos, declarando que la caída de Kolakovich por la escalera había determinado complicaciones por tener aquél una hernia crónica que provocó una peritonitis aguda purulenta, y se añade que antes de morir el ayuda de cámara firmó una declaración, firmando la inocencia del príncipe Jorge.

La certificación termina haciendo cons-

tar que no es necesario inicar ningún proceso, en vista de lo infundado de las acusaciones.

Kolekovich estaba casado con una austriaca.

CINEMATÓGRAFO

DEL

CASINO DE OBREROS DE UNIÓN REPUBLICANA

Sesiones con vistas fijas, los lunes, jueves, sábado y domingo.

Estrenos de películas todos los días.

Entrada general 0'15 ptas.

Crónica local

Don Pedro Riudavets, que al parecer tiene el órgano de imitación bien desarrollado, siguiendo las huellas que en su calvario va dejando su predecesor don Francisco Goñalons, se escapa también por la tangente, negando á poner de manifiesto ante la pública opinión cuales eran los méritos y servicios que podía alegar para conseguir la plaza de profesor de dibujo de la Escuela Municipal.

Con semejante conducta queda bien demostrado que, de los tres solicitantes puestos en parangón por la prensa de esta localidad, resultó elegido por el Muy Ilustre Ayuntamiento el que con mayor número de méritos y servicios ostensiblemente se presentaba.

Satisfecho puede pues quedar el público mahonés, que al fin y al cabo es el más interesado en el asunto, porque es el que paga, de la información pública promovida por los señores Goñalons y Riudavets, así como de la resolución tomada por nuestra Corporación Municipal.

En la noche de hoy y empezando á las nueve se verificará en el «Casino de Obreros de Unión Republicana» una sección única de cinematógrafo, proyectándose ocho escogidas películas, siete de las cuales serán estreno.

El título de las películas es el siguiente:

- 1.º La huelga.
- 2.º El pequeño Julio Verne (extremo.)
- 3.º Historia de bandidos (id.)
- 4.º La escalera (id.)
- 5.º Distracción de una niñera (id.)
- 6.º El Vendeano (id.)
- 7.º El barbero del regimiento (id.)
- 7.º La astuta princesa (id.)

Para mañana, domingo, se anuncian tres secciones á las seis de la tarde y á las ocho y media y á las diez de la noche, en las que se extrenarán cinco escogidas películas.

Es de esperar, dado lo escogido del programa, que dichas funciones se verán sumamente concurridas.

Como ya anunciamos en nuestra edición de ayer, hoy se pondrá á la venta la revista *Menorca-Italia* que ha editado el «Ateneo Popular».

Los puntos de venta, por ahora, son los siguientes:

- Ateneo Científico.
- Ateneo Popular.
- Imprenta de don Bernardo Fábregues.
- Encuadernación de don Marcelino Busutil.
- Tipografía Mahonesa.

Después de brillantes estudios acaba de terminar la carrera de Ingeiero mecánico electricista en el Instituto Politécnico de Zurich (Suiza) nuestro estimado amigo y paisano don Francisco Andreu y Salas, hijo de nuestro no menos amigo don Francisco F. Andreu, Director Gerente de «La Eléctrica Mahonesa».

Como mahoneses nos congratulamos del triunfo del señor Andreu Salas, pues es el primer menorquín que obtiene dicho título en aquel importante Instituto, y al felicitarle cordialmente hacemos extensiva dicha felicitación á su respectiva familia.

El vapor francés «Charente» salido el jueves de nuestro puerto para recomponer el cable submarino de Tolón-Argel, ha tenido que abandonar los trabajos comenzados, debido á la gruesa mar del norte que se ha desencadenado en la pasada noche, fondeando en Calafiguera á las 4 de la madrugada de hoy, esperando que el tiempo abonance, para continuar los trabajos emprendidos.

Mañana, domingo, se celebrará en el casino del Consey el acostumbrado baile de sociedad á cargo de la empresa «La Alegria».

El señor Presidente del «Club Mahonés de Foot-ball» recibió ayer una carta del equipo *Arlequin*, campeón de Argel, anunciándole que llegarán á esta ciudad á mediados del corriente mes con objeto de jugar un *match* con los de esta ciudad.

En la Corsetería de la calle del Rosario número 11 está expuesto por ocho días un elegante corsé forma

REINA VICTORIA

confeccionado por la dueña de dicho establecimiento.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» salido ayer tarde para Palma:

76 cajas queso; 1 caja hilo pescar; 2 cajas relojes y bisutería; 6 bultos pieles; 10 bultos maquinaria; 2 potros; 4 mulos; 3 cabezas ganado vacuno; 77 cabritos; 191 carneros y 2 bultos tegidos.

Ayer á las doce de la mañana se verificó en las oficinas del Ayuntamiento la subasta para la construcción de aceras en las calles de esta ciudad.

Presentaron proposiciones los señores don José Bernat Matas que se ofrece á tomar á su cargo dicho servicio por la cantidad de 2'37 pesetas el metro cuadrado de embaldosado y 2'25 pesetas el metro lineal de murete; y don Francisco Piris Pelegrí, ofreciéndose á ejecutarlo por 2'35 y 2'15 pesetas respectivamente, siendo adjudicada la subasta á favor de este último.

En la pasada noche ha fallecido doña Margarita Rotger, Cloquells, esposa y hermana respectivamente de nuestros amigos don Miguel Olives Verger y don Lorenzo Rotger Cloquells, á quienes al propio tiempo que á la demás familia les deseamos la resignación necesaria en tan duro trance.

El entierro tendrá lugar esta tarde á las cinco.

Pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor-correo *Monte-Toro*:

Don Juan Oliver; Benito Aguiló, señora y un niño; Miguel Roig; Gabriel Ginart; Juan Estrada; Ramón Camps; Jaime Guardiola; Miguel Gumá; Bartolomé Carrió y esposa, Proffessore Fornquist; Docteur Rlien; José Vives; Sebastián Romprobst; Luís García; Juana Villalonga; Mateo Company; Amado Salesiano Juan Ripoll; Miguel Jaume y dos hijos; Jaime Femenias y 4 más; Juan Borás; Josefa Moragues y Gregorio Ferrá.—Total, 33.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

SECCION DE DEPORTES

Club Mahonés de Foot-hall

Partidos que se jugarán mañana en la Explana por los equipos de esta Sociedad:

Continuación del Concurso

A las 5.—Friesland y Mercurio.

Fuera de Concurso

A las 10 y media.—Cumberland y Tramontana.

A las 2.—Rayo é Iris.

A las 3 y media.—Primeros y X.

ATENEEO

CIENTIFICO LITERARIO Y ARTISTICO

Sección de Ciencias morales y políticas

Mañana, domingo, á las nueve y media de la noche, el señor Registrador de la Propiedad, don Antonio Alvarez de Novoa, dará una conferencia sobre el tema *La Usura en relación con la Ley de 23 de Julio de 1908*.

Se invita para asistir á ella á los señores Abogados, Notarios, Procuradores y demás profesionales del Derecho.

Mañón 3 de Abril de 1909.—El Presidente, Bonifacio Iñiguez.

Sección de Deportes y Excursiones

El lunes 12 del actual, segunda fiesta de Pascua, se realizará una excursión á caballo y en carruaje al *Faro de Cavalleria* y terrenos volcánicos de *Ferragut*, con arreglo al siguiente programa:

Salida del Ateneo, en coche, para Mercadal, á las ocho de la mañana.

En Mercadal se dividirán los excursionistas, según deseen continuar en coche ó á caballo.

Los jinetes tomarán sus caballos en Mercadal á las diez é irán hasta el faro de *Cavalleria* y luego á *Ferragut* (14 kilómetros).

Los excursionistas que sigan en coche irán hasta el predio *Cavalleria*, donde encontrarán mulos para llegar al faro y á *Ferragut* (6 kilómetros desde que dejen el coche).

La comida en *Ferragut* á la una.

Regreso directo de *Ferragut* á Mercadal (10 kilómetros) y Mahón.

Los caballos se mandarán la víspera á Mercadal.

Los señores ateneístas pueden inscribirse hasta el sábado, día 10, á las siete de la tarde, en que se reunirán para ultimar detalles.

Mañón 3 de Abril de 1909.—El Presidente, Francisco F. Andreu.

ATENEEO POPULAR

En la noche de hoy, empezando á las nueve, el señor Acevedo dará su acostumbrada lección de *Geografía é Historia*.

Mañón 3 de Abril de 1909.

Sección de Deportes

Mañana domingo, día 4 de Abril, se verificará una excursión en coche á las salinas de *Binisaida*, la que será dirigida por el profesor de Instrucción primaria don Antonio Juan Alemany.

La hora de salida será á las 2 de la tarde.

Esta noche de 8 á 11 se repartirán las tarjetas de excursionista, habiendo tiempo para inscribirse hasta dicha hora.

Mañón 4 de Abril de 1909.—El Presidente de la Sección, Francisco Seguí.

CASINO DEL CONSEY

Empresa de bailes «La Alegria»

Esta sociedad prepara un lucido baile para mañana, Domingo de Ramos.

En un intermedio se pondrá en escena su acostumbrado sainete.

Empezará á las 9.—La Comisión.

COTIZACION OFICIAL

5% interior	102'65
4% amortizable	88'40
Banco de España	449'00
Tabacos	393'00
París vista	11'75 á 11'65
Londres vista	28'12 á 28'11

Noticias de todas partes

Buque á flote

Roma.—El vapor español «Valmaseda», que encalló el día 21 en la isla Kerkenah (costas de Túnez), ha sido puesto á flote y remolcado al puerto de Sfax. Tiene sólo pequeñas averías que no le impiden navegar.

Tifus en París

París.—Se ha cerrado temporalmente la Escuela normal superior por haberse registrado entre los alumnos algunos casos de fiebres tifoideas y parotiditis.

La moralidad de un ministro

Lisboa.—En la cámara fué rechazada por 74 votos contra 53 una proposición en que se pedía que se abriese una información sobre la conducta del ministro de Hacienda, á quien se viene acusando con motivo del último empréstito.

Las oposiciones protestaron, y fué necesario suspender la sesión.

Reanudada poco después, se reprodujo el escándalo y hubo que levantarla definitivamente.

Al conocerse en la Cámara de los Pares lo ocurrido en la de diputados, el señor Vilhena declara que las oposiciones no podrán continuar colaborando en los trabajos parlamentarios.

El presidente del Consejo dice que no quiere creer en la amenaza del señor Vilhena. Si la situación económica del país es difícil, razón de más para que las oposiciones muestren su patriotismo. Es imposible probar que este gobierno no es honrado. Aquí termina diciendo—sólo hay una cuestión política, para la cual sirven de pretexto los actos del ministro de Hacienda.

Explosión.—70 muertos

Londres.—En un mina de Lhanesburgo reventó ayer la caldera de una máquina. Murieron abrasados por el vapor sesenta obreros indígenas y nueve blancos.

La marina francesa

París.—La Cámara ha elegido para formar la comisión que ha de informar sobre abusos descubiertos en el ramo de marina, los señores Delcassé, Brousse y otros. Delcassé presidirá la comisión.

Ofrecimiento

Londres.—Participan de la población de Toronto, situada á orillas del lago Ontario, en el Canadá, que el Club Imperio ha acordado pedir al Gobierno canadiense que ofrezca á Inglaterra costear la construcción de un acorazado del tipo «Dreanought».

Madame Taft

Nueva York.—La esposa del presidente de la República ha declarado guerra sin cuartel á las modas parisenses.

Ha formado una Liga compuesta de damas del gran mundo, que se han obligado á vestirse solamente por modistas americanas.

Chino ejecutado

Liverpool.—Ha sido ejecutado el chino Syli, que mató por celos á un compatriota.

El reo y su amante y la esposa del otro chino sufrieron desmayos por el miedo que les causó la vista del patíbulo.

Al reo le pasaron una cuerda por el cuello y murió sin enterarse de que le ahorcaban.

El terrorismo ruso

San Petersburgo.—Se ha descubierto un vasto complot revolucionario.

La policía ha practicado 70 detenciones y se ha incautado de gran número de armas y de municiones y de una considerable cantidad de metálicos encontrada en los domicilios de los detenidos.

Muchos de éstos son oficiales del ejército.

Crimen

Varsovia.—El príncipe Miguel Kasatkin, capitán de dragones, sostenía relaciones desde hacía muchos años con Rosa Waner, hermosísima húngara de veinticinco años, ex-cupletista.

Rosa arruinó al príncipe con sus caprichos costosos.

Después de una noche de juerga y cuando el príncipe estaba durmiendo, le disparó varios tiros, matándole.

Luego ella intentó suicidarse, hiriéndose levemente.

Está detenida.

El príncipe estaba casado hacía catorce años.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

El viaje del Rey.—Festejos aprobados
Barcelona 3, 4'00.

Valencia.—La Mayordomía mayor de Palacio ha aprobado el programa de las fiestas reales que le propuso la Comisión de esta ciudad.

El rey llegará á esta capital á las nueve de la mañana del día 1.º de Mayo.

Visitará la capilla de la Virgen de los Desamparados, y después se dirigirá á la Capitanía general, donde tendrá su residencia, presenciando desde un balcón el desfile de las tropas.

Luego habrá recepción en la misma Capitanía.

A las cuatro de la tarde se celebrará una corrida de toros, á la que asistirá el rey, y á las seis se inaugurará la Exposición.

Por la noche se celebrarán fiestas populares frente á la Capitanía.

El día 2, á las diez de la mañana, el rey visitará el Ateneo Mercantil.

Luego asistirá á la colocación de la primera piedra de la estación del ferrocarril del Norte, y después visitará la Real Maestranza, donde almorzará.

Por la tarde visitará la Exposición y después irá al Gran Casino, donde el Comité ejecutivo le ofrecerá un gran banquete, terminado el cual se bailará un cotillón y habrá fuegos artificiales.

El día 3, á las nueve de la mañana, regatas, almuerzo en el Real Club Náutico é inauguración de la Real Sociedad de Tiro.

A las cinco de la tarde, batalla de flores en la pista de la Exposición, y á las siete emprenderá el rey el viaje de regreso á Madrid.

El proyecto de Administración local.—Enseñanza obligatoria.

Barcelona 3, 4'15.

En el Senado prosiguió ayer la discusión del proyecto de Administración local, siendo admitidas por el Gobierno algunas enmiendas que presentaron las minorías y aprobándose el artículo 72.

Aprobóse también en dicha Cámara el proyecto de ley declarando obligatoria la primera enseñanza.

La ley de reclutamiento.—Reunión
Barcelona 3, 4'30.

Hoy será presentada al Congreso la nueva ley de reclutamiento.

Anúnciase una reunión de senadores que forman en las distintas minorías del Senado para ponerse de acuerdo acerca de la conducta que deben seguir en la discusión del proyecto de Administración local.

En el Congreso.—Las consecuencias de las manifestaciones.—La ética maurista.

Barcelona 3, 4'45.

El señor Soriano explanó ayer en el Congreso una interpelación para tratar de las manifestaciones celebradas el domingo último.

Acusó de inmoral al Gobierno que preside el señor Maura enumerando las acusaciones de que ha sido objeto y citando actos que merecen la exacración pública.

El discurso del señor Soriano causó gran sensación siendo aplaudido muchas veces por las minorías.

Levantóse para contestarle el señor Maura, defendiéndose de las acusaciones del diputado-republicano y repitiendo con gesto olímpico su frase: «Nosotros somos nosotros».

Las minorías acogen con rumbo el discurso del jefe del Gobierno. Habló luego el ministro de la Gobernación señor Lacierva, atribuyendo á la animadversión de la prensa la campaña que se hace contra el Gobierno conservador.

El señor Giner de los Ríos dice que el señor Maurá ha decepcionado la opinión con su política deshonesta.

Los señores Francots y Ballesteros defienden á la prensa de las acusaciones de que ha sido objeto por parte del señor Lacierva.

Dicen que la conducta de la prensa no ha podido ser más imparcial en el asunto de la manifestación.

Habló luego el señor Moret diciendo que el Gobierno no debe desdeñar el clamor del pueblo que se manifestó el domingo en la plaza pública sin que se saliera de los límites de la más exquisita corrección.

Añade que recogerá la lección que ha dado el pueblo.

El señor Canalejas se asoció á las palabras del señor Moret.

Luego habló don Melquiades Alvarez pronunciando un elocuente discurso en el que dijo á los ministros que las emanaciones de la cienaga por ellos mismos formada les quitarán la vida.

Después de la sesión

Barcelona 3, 5'00.

Terminada la sesión del Congreso se formaron numerosos grupos que comentaban los discursos pronunciados.

Todos convenían en que la situación del Gobierno no puede ser más difícil.

Telegrama de «La Maritima»

Palma 3, 7'00.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis sin novedad.—Ginart.

Tónico conservador del pelo

Con el uso de este específico se evita la calvicie, conserva limpia la cabeza de caspa y vuelve á renacer el pelo.
 Probadlo y os convenceréis.

De venta en la

BARBERÍA DE JOSÉ CARDONA, CASTILLO, 43

En el mismo establecimiento se vende Rom Quina y otras clases de perfumería.

Al estilo de Palma

Cocas Rois y empanadas de pescado

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y Semana Santa en casa de Castañol

36, Hannover, 36

Taller fotográfico de FEMENIAS

4.-MIRANDA.-4.

Casa fundada el año 1869

12 postales ptas. 5'00 6 postales ptas. 3'00

16 retratos ALBUM cinco pesetas

Se hacen también CATÁLOGOS DE MONEDEROS, á precios reducidos.

SE RETRATA todos los días laborables de 9 mañana á 5 de la tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

16 RETRATOS VISITA ptas. 3'00

12 RETRATOS VISITA ptas. 4'00.

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en este taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER FOTOGRAFIA, POR PEQUEÑA Y DETERIORADA QUE ESTÉ.

Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contraarresta los efectos de la nicotina

De venta en

LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
 Todas las torres antiguas.
 Fiestas populares.
 Plazas y calles principales.
 Fábricas y talleres.
 Costumbres populares.
 Los mejores edificios.
 Todos los talayots.

Objetos curiosos.
 Paisajes y sitios pintorescos.
 Faros y atalayas.
 Cuarteles.
 Paseos.
 Buques que visiten nuestro puerto,
 y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno 1'50 ptas.
 Número suelto ó atrasado 2'00 »
 Fotografía suelta. 0'50 »

Administración: P. Sturla.-Castillo, 27.-MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería

á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad, en todo cuanto se refiera al ramo de corsetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.

Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

11, ROSARIO, 11--MAHÓN

AGENCIA La Argentina

DE PEDRO PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

Salidas de vapores para Buenos Aires, Montevideo y Santos

Marzo 26, «Argentina» de la Italiana.
 Marzo 31, «Princesa Mafalda» de la Italiana.
 Abril 2, «Ré Victorio» de la Italiana.
 Abril 3, «León XIII» de la Española.
 Abril 9, «Brasile» de la Italiana.
 Abril 12, «Cadiz» de la Española.
 Abril 21, «Plata» de la Francesa.

Línea Habana (Cuba), México.

Marzo 26, «Montserrat» de la Española.
 Marzo 31, «Miguel Gallard» de la Española.

Representante en Menorca: JUAN LOPEZ, Alfonso III, 48.—Ciudadela.

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal que tiene establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre

ARANJAT

Todos los domingos dulces de Natilla
 San Roque, 35